

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

— 0 —
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullán, hermanos.
 Garvia.
 MAHON. Orfila (D. Domingo.)
 IVIZA. Cabot.
 Sale todos los dias excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

— 0 —
 Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca é Iviza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino id. id 12 rs.
 Cada numero suelto 1 rs.

PALMA.—LUNES 4 DE OCTUBRE DE 1852.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Diario Español.)

La *Esperanza* se ocupa citándonos y haciendo algunas reflexiones sobre las ideas que hemos manifestado, de la cuestion de la paz perpétua, agitada principalmente desde algunos años á esta parte, por esa reunion de hombres mas ó menos notables de casi todos los paises, que se llama CONGRESO DE LA PAZ.

No necesitamos advertir á nuestros lectores del sentido y el tono en que la *Esperanza* examina este asunto. Ridiculizar de la manera mas sangrienta esfuerzos que, cualquiera que fuese su importancia, nada tienen de perjudiciales ni nefandos, calumniar la intencion de los personajes ingleses que toman parte en las deliberaciones del Congreso, atribuyéndolas, asi como las opiniones abolicionistas del mismo pais, á mezquinos é interesados planes de monopolio industrial, para concluir con el manoseado tema de que los hombres son incapaces por sí mismos de conseguir el objeto de la pacificacion universal é indefinida, y que solo el cristianismo ó lo que para la *Esperanza* es lo mismo, el clero, puede realizar este magnifico pensamiento; hé aqui en suma el trabajo de dicho periódico.

Las consideraciones que preceden, por lo que hace á la cuestion general; respecto á nosotros, dá á entender la *Esperanza* que nos hemos encerrado dentro de un círculo de ambigüedad y vaguedades, y utilizado tanto como pudiera hacerlo un estoicista.

Principiemos por esta segunda parte. Nuestras ideas, diga lo que quiera la *Esperanza* no han podido ser mas claras ni explicitas. Hemos dicho lo que pensamos y lo que prevemos, única cosa que puede y debe exigirse de nosotros, lo mismo en esta materia que en otra alguna.

La guerra, hemos dicho, ha sido una triste necesidad y un costoso elemento civilizatorio en otros tiempos; actualmente van ya faltándole su importancia y sus cualidades esenciales, considerada bajo el punto de vista europeo. A la guerra del hombre contra el hombre, hemos añadido, sucede la guerra del hombre contra la naturaleza, ó sea el industrialismo. La presencia de un fenómeno semejante, que no puede en manera alguna disputarse, indica que la guerra de las antiguas sociedades modernas, y que la paz perpétua, irrealizable en su concepcion absoluta, será de hoy mas el desideratum de la moderna civilizacion. El congreso de la Paz ahora, la Santa Alianza hace algunos años, las opiniones de Kant, la utopia del abate Saint Pierre y otros ejemplos que pudiéramos citar de esa idea, que aparece como un punto imperceptible en el horizonte intelectual, y que se engrandece y toma cuerpo y una ejecucion práctica rudimentaria, no hacen otra cosa que justificar mas y mas nuestra opinion. ¿Qué hay en esto de oscuro, ni de sutil, ni de reservado, ni de ambigüoso, ni de todo ese conjunto de vaguedades que al parecer advierte la *Esperanza*? ¿Qué hay que no pueda formularse en unas cuantas proposiciones bien inteligibles, por mas que sean disputables, por mas que tal vez sean

erróneas, pues que somos muy parcos en achaque de infalibilidades?

Con mayoría de razon pudiéramos reprochar á la *Esperanza* los defectos de claridad que nos atribuye sobre la cuestion de que se trata; con mayor derecho pudiéramos pedirle ulteriores esplicaciones, y que formulase, como nosotros acabamos de verificarlo, sus opiniones sobre el particular en términos exactos y precisos. Porque hablar del ridículo y de las caricaturas de la calle del Cármen, y de la inutilidad de las tentativas de los miembros de la paz para conseguir su objeto, y de que *Burrit* mejor se llamaba *burro*, de todo tiene menos de argumento serio y rozonable. Por ventura, ¿ha olvidado la *Esperanza* la historia del establecimiento del cristianismo y los nombres de Luciano, de Juliano, de Celso y de todos los filósofos y publicistas del politeísmo, ó sean los hombres de la *Esperanza* de aquella religion, de aquella civilizacion y de aquella sociedad? Por ventura, ¿ha olvidado los nombres de Voltaire, de Diderot, de Federico y de los que en la última mitad del siglo XVIII pretendieron cubrir de ridículo el culto y los dogmas de nuestras divinas creencias? ¿Ha olvidado la *Esperanza* que uno de los restauradores del elemento estético de la idea católica, el vizconde de Chateaubriand, dice, encareciendo las dificultades de su tarea en el prólogo del Genio del Cristianismo, que *nada hay mas difícil que ocultar el ridículo*? ¿Qué probarán, pues, contra el pensamiento de la paz perpétua los epigramas, ni las sátiras, ni las caricaturas, cuando nada hay en el mundo que no se preste á la caricatura, al epigrama á la sátira; cuando las verdades mas augustas, las prácticas mas venerandas han sido objeto de la ironía mas fria y del sarcasmo mas punzante y sangriento.

Lo mismo puede contestarse al cargo de impotencia. Hace diez y nueve siglos que el Evangelio proclamó la paz, la libertad, la igualdad y la fraternidad; hace diez y nueve siglos que la guerra, las desigualdades, los odios de las clases y la esclavitud no han dejado un momento de ejercer su accion sobre el género humano. ¿Acusaremos por eso de impotencia al fundador del cristianismo? ¿Le haremos un cargo porque pudiendo haber hecho cesar instantáneamente los males de un estado social imperfecto, ha permitido su duracion por el espacio de diez y nueve siglos, y los que están preparados todavía en la eterna elaboracion de los tiempos? ¿Le haremos un cargo porque ha consentido papas y obispos beligerantes, y dejado de impedir las guerras de religion y razas fomentadas por la Iglesia, y conducido la marcha de las naciones por sendas complicadas y difíciles? ¿Tendremos la impía audacia de acusarle por haber permitido que en nombre de su religion se condeñase la opinion de la existencia de los antipodas, dando con esto lugar á que la introduccion del Cristianismo en la mitad del globo dependiese de un acto de rebeldia contra las decisiones eclesiásticas?

Otras muchas consideraciones pudiéramos emitir que nos ha sugerido el extraño modo de discurrir de la *Esperanza*. El camino que lleva este periódico, no solo es altamente perjudicial bajo el punto de vista político, sino bajo el aspecto religioso. Des-

de poco tiempo á esta parte, no solo se echa de menos aquella profundidad de pensamiento, aquella solidez de erudicion, aquella elevacion de miras, que le ponian al nivel del desenvolvimiento católico-literario de otros paises, sino que hasta le falta la habilidad, que es la última de las cualidades. Con decir en cualquiera de las cuestiones que se suscitan que mejor se resolveria antes que ahora, y que mejor ahora que antes la resolveria el clero, ya cree que ha llenado completamente su mision. Si el partido de la monarquía pura y del neocatolicismo considera que está bien representado en la prensa española, deberíamos felicitarlos los que nos contamos en sus filas, porque esto probaria que ese partido se halla intelectualmente espirando. Sin embargo, Balmes, Donoso Cortés y el autor del PAPA demuestran lo contrario. ¿Qué debemos, pues, creer? que las doctrinas de que pasa por órgano la *Esperanza* no están periódicamente servidas, ó lo que es todavía peor, que están mal servidas.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Dice el *Journal des Debats* que la conspiracion de Marsella tiene su origen en la *sociedad de los vengadores*, la misma que atentó tantas veces contra la vida de Luis Felipe.

= La duquesa de Montpensier ha dado orden de vender el bosque de Bramdan y el de Maunrichard en cumplimiento de los decretos de enero.

= Se está trabajando actualmente en la Malmaison; esta propiedad, objeto de la particular predileccion del emperador, pertenece en el dia á la reina María Cristina, la cual, segun se dice, piensa pasar en Paris el próximo invierno.

INGLATERRA.

El *Morning-Chronicle* anuncia que el mando en jefe del ejército se confiará á lord Hardinge.

= Los restos mortales del duque de Wellington se depositarán en Walmer Castle hasta el mes de noviembre, época de la reunion del parlamento, el cual resolverá los funerales que deben hacerse. Esta noticia es oficial.

= La corporacion de la Cité de Londres ha querido antes que los demás cuerpos constituidos, rendir homenaje á la memoria del duque de Wellington; la corporacion se ha reunido y ha resuelto nombrar una comision para examinar el modo mas conveniente de tributar este homenaje al ilustre difunto.

= La reina Victoria ha mandado al ejército vestir de luto por razon de la muerte del duque de Wellington; los oficiales llevarán un crespon negro en el sombrero, en el puño de la espada, y en el brazo izquierdo; los oficiales de servicio deberán usar guantes negros, los tambores se cubrirán de un paño negro, y de las banderas de los regimientos de infantería, de los estandartes y de las trompetas de caballería penderá un crespon negro.

= La cuestion para saber á quien se confiará en la cámara de los Comunes la direc-

cion de la oposicion liberal comienza á preocupar los ánimos. Segun parece es imposible que se confie á lord John Russell; sir James Graham aspira á tan delicada mision.

ITALIA.

Se han recibido noticias de Roma del 18, y en verdad que no dejan de ser curiosas. Mr. Bulwer se encontraba en la ciudad eterna, y esto por sí solo es una gran novedad para los que tenemos la satisfaccion de conocer al honorable diplomático. Mr. Bulwer no habia ido por pura curiosidad, sino para evacuar negocios interesantes. Con este objeto habia tenido una larga entrevista con el cardenal Antonelli, secretario de Estado. De ella se hablaba mucho en Roma, y segun la version general, parece que Mr. Bulwer habló en primer lugar de las relaciones entre ambos gobiernos, comprometidas por consecuencia de la jerarquía episcopal, la causa de Murray, las últimas medidas legislativas del gobierno inglés y el proceso de Achilli, y propuso que para preservar el porvenir, tal vez convendria que la Gran Bretaña tuviese en Roma un ministro plenipotenciario. Se supone que el cardenal contestó que el dia en que un nuncio del Papa fuese admitido en Londres, seria ocasion de hablar de este asunto, y que por lo demás, al gobierno pontifical le era absolutamente indiferente la continuacion en Roma del cónsul inglés, como lo probaba el hecho de no haberle retirado el *exequatur*.

Mr. Bulwer habló en seguida de la causa de Murray, y manifestó la pretension de examinarla, á lo cual respondió el cardenal con una negativa absoluta, añadiendo que ni aun queria descender á rechazar la injuria que semejante pretension abrigaba, pues un gobierno legitimo no tenia que dar cuenta de lo bien juzgado. Vuestros mismos periódicos, añadió Su Eminencia, han calificado de inicua la sentencia contra el doctor Newman; sin embargo, el gobierno pontificio no se atreverá jamás á disputar al de Inglaterra el derecho que le asiste de hacerla ejecutar.

Despues de estos puntos capitales, y de la situacion de Irlanda, se trató de otros secundarios. La opinion pública estaba muy satisfecha en Roma del aspecto que presentaba este negocio.

= La erupcion del Etna, que empezó el 24 de agosto duraba aun el 4.º de setiembre: el 30 de agosto el segundo torrente de lava que se avanzaba hacia la villa de Zaffarano, rompió el dique que le oponia el terreno por el lado de Portella, y avanzando con furor por un espacio de dos millas, invadió el cuartel de Faragone, á una milla nada mas de Zaffarano. Esta corriente de fuego tenia una anchura como de media milla y 40 palmos de altura.

= El *Diario de Roma* del 3 publica un decreto de la congregacion del *Index*, en el cual entre otras obras se condena la titulada *Maria la Española*, historia contemporánea de Madrid, compuesta por D. Wenceslao Ayguals de Izco, primera traduccion italiana de F. Giuntini.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 28 de setiembre.

De Cartagena con fecha 22 de setiembre dicen que á las siete de la mañana del dia

anterior salió de este puerto con direccion al de Cádiz, el navio de guerra *Soberano*; quedando ahora enarbolada la insignia del comandante de la division naval del Mediterraneo en el vapor *Castilla*.

La escuadrilla, tanto en la parte marinera como en la parte militar y de policia, en nada desmerece de las extranjeras, lo que no debe estrañarse siendo bien notorio las brillantes disposiciones del gefe que la manda, y de los aventajados comandantes de los buques que la componen.

Se dice, hace ya tiempo, que en este arsenal se ha de construir una corbeta de las dimensiones de la *Ferrolana*; pero es lo cierto que el tiempo va pasando y que aquel pensamiento si lo ha habido, no se efectua.

Lo que si parece fuera de toda duda, es que muy en breve se dará principio á las obras del varadero de ferro-carril de Santa Rosalia, bajo la direccion del instruido ingeniero de caminos, canales y puertos don Carlos Maria de Castro, gefe de su ramo en la provincia, el cual con tal motivo ha fijado su residencia en aquella plaza.

La noticia que anticipamos dias pasados, dicen los periódicos de Sevilla, sobre canalizacion del Guadalquivir desde esta ciudad hasta el mar, ha salido cierta. Ha terminado el expediente instruido al efecto, y al cual han cooperado la Exma. diputacion, el Excelentísimo ayuntamiento de esta capital y la junta de comercio de la misma, recayendo sobre todo esto la aprobacion del señor gobernador de la provincia. Con tan omnimodo apoyo, es casi indudable la superior aprobacion del gobierno de S. M., á quien debe haberse ya elevado ó se elevara muy pronto el expediente.

Parece que S. M. se ha dignado promover al empleo de brigadier de infanteria al gefe de artilleria D. Francisco Antonio de Elorza, director de la fábrica de Trubia.

Las noticias de Andalucía confirman cuanto hemos dicho sobre la no desaparicion de las partidas de ladrones que infestan aquellas comarcas. Segun nos escribe persona veridica desde Baena, la noticia de la completa destruccion de la partida del Chato en el campo de San Roque ha salido falsa en todas sus partes, pues fué un choque entre carabineros y contrabandistas.

El Chato de Igualaja y no de Benamejí como se ha dicho, es quien capitanea la partida de foragidos, la cual no se ha retirado de esta provincia y de la de Jaen, donde continuan respetando á la clase que se buscan la vida en los trasportes de granos, cogiendo solo á los labradores ricos á quienes exigen grandes rescates.

La táctica de esta partida de malhechores es la de caminar de noche, y andar muy poco de dia, sin que su permanencia en los cortijos de la comarca y caserios sea mas que pasajera.

Una carta de Constantina del 22 anuncia que los ladrones continuan haciendo por aquellos contornos sus fechorías. El 22 en la noche estuvo en la aldea de las Navas una partida compuesta de diez hombres de á caballo, paseándose con el mayor descaro. De allí se dirigieron á la viña de un tal Garcia la que dejaron completamente perdida.

El 24 estuvieron en una dehesa llamada Giblas, del diputado á córtes D. Manuel Fernandez de Córdoba, sabedores de que en ella se hallaba su dueño. Quiso su buena estrella que hubiese ya algun tiempo que se habia marchado, pues de lo contrario le habrian dado mal rato, debiendo inferirse que no habria sido corta la suma que le hubieran sacado por su rescate.

De Santander escriben con fecha 25 de setiembre:

«Hoy á las diez de la mañana han sido conducidos al cementerio los restos mortales del Exmo. Sr. D. Joaquin Ibañez de Corbera, gefe de escuadra y caballero de la real y distinguida orden de San Hermenegildo. Este valiente y pundonoroso marino baja al sepulcro con los cabellos blancos, despues de haber prestado grandes servicios á su patria. Teniente de fragata en el combate de Trafalgar, mandó la maniobra del navio que montaba el heróico Churruca.

Presidieron el duelo el comandante accidental de marina, el brigadier comandante de artilleria y el auditor asesor de marina. Del ataud pendian cuatro cordones que llevaban dos tenientes coroneles y dos capitanes de fragata. Buen padre, tierno esposo y excelente amigo, ha sido llorado por cuantos tuvieron ocasion de apreciar sus virtudes.»

Con motivo de haberse escusado legitimamente algunos jurados y de hallarse ausentes otros, ayer no se vió como se esperaba la causa intentada contra cinco periódicos de esta corte cuyos editores se encuentran en la carcel. Aun no se sabe cuando podrá reunirse el jurado.

En la *Epoca* hallamos las siguientes noticias:

«El Sr. D. Joaquin Huet ha sido nombrado comandante general de la isla Canaria de Gran. Tanto este señor como el nuevo comisionado régio para la costa de Africa, señor de Vargas, se embarcarán en el próximo vapor para Canarias y Cuba.

El general D. Jaime Ortega ha llegado á Madrid de paso para Cádiz y Canarias, á donde el gobierno lo ha destinado de cuartel. El general Prim ha marchado de Bayona para Burdeos y Paris.

Los Sres. Rivero y Diaz Quintero han sido nuevamente puestos en comunicacion. El escribano que actuaba en su proceso, es el que ha sido y continua preso.

La *Gaceta* publica la distribucion de fondos aprobada en consejo de ministros, para satisfacer las obligaciones del mes de octubre. Ascienden á la suma de 95.212,003 reales 4 mrs.

Leemos en el *Clamor*:

«En diferentes ocasiones hemos hecho observar que el monumento mandado erigir al virtuoso Argüelles conforme á los planos del ilustrado arquitecto D. Antonio de Zabaleta, que ganó la oposicion verificada en la academia de S. Fernando hace mas de tres años, ha caido en el mas lamentable abandono, á pesar de estar comenzadas las obras, si no estamos mal informados. Habiendo querido nosotros inquirir la causa de tan imperdonable olvido, nos han asegurado que existe el pensamiento de construir un gran panteon nacional destinado á conservar las cenizas de todos los españoles célebres que han honrado su patria en las ciencias, las letras ó las artes.

Este pensamiento, de cuya realizacion dudamos por ahora, haria imperecedera la memoria del que lo ejecutase. Dicen que para contribuir á este mismo objeto, se han practicado diligencias en los lugares donde existen los restos mortales de muchos hombres célebres como Cervantes, Quevedo, Calderon, el Cid y Gonzalo de Córdoba. El marino Valdés, uno de los héroes de Trafalgar, el malogrado pintor Alenza, Larra, Espronceda y otros hombres ilustres muertos recientemente, parece que tambien serán trasladados al panteon nacional, si llega á construirse. ¿Se construirá?...»

Un periódico de Madrid dijo hace algunos dias que se habia visto de noche pasar distin-

tamente á grande altura un globo aereostático con direccion al Sur. En Sevilla, Granada y otros puntos de Andalucía han observado lo mismo, sin saber dar cuenta del suceso. Dos caballeros que llegaron anteayer de Marruecos, aseguran haberlo visto tambien en Africa. Parece que observando con un anteojo excelente han descubierto dos grandes barcas con gran número de personas. ¿De donde procederá ese globo? Caminará á merced de los vientos ó llevará una direccion fija y segura?

La tarde del dia 25 se abrieron las puertas de San Isidro al público madrileño que por última vez querian contemplar el semblante del general Castaños. La *Epoca* del 26 al dar esta noticia añade lo siguiente:

La iglesia ofrece un aspecto magestuoso y lúgubre á la vez. Grandes colgaduras negras cubren sus paredes; y bajo sus altas bóvedas y rodeado de innumerables luces que van á perder parte de su brillo en la oscuridad de las colgaduras, se ostenta soberbio el catafalco que dejando en declive el atahud, permite contemplar al público, que llena el templo, el rostro nada desfigurado del difunto. La muerte que respetó al ilustre general casi un siglo, no ha querido cebarse en él despues de haberlo hecho suyo.

Desde ayer han comenzado á celebrarse misas por el eterno descanso del duque de Bailen en la iglesia catedral de Madrid. El gobierno ha hecho anunciar en la *Gaceta* que todos los sacerdotes que durante los dias de hoy y mañana se presenten para ofrecer el Santo Sacrificio con dicho objeto recibirán 42 reales desde las cinco hasta las diez de la mañana, y 46 reales desde esta hora hasta la una de la tarde.

El entierro tendrá lugar mañana á las cuatro de la tarde segun la version mas acreditada.

Dice el *Heraldo*:

Uno de nuestros mas antiguos suscritores entusiasta porque se perpetuen las glorias que representaba el ilustre general Castaños, nos ruega demos cabida (y lo hacemos con gusto) al siguiente pensamiento:

«La circunstancia (dice) de haber nacido en esta corte y descender de una de sus antiguas familias, y la gloriosa de haberme encontrado, en él para siempre memorable «Dos de mayo de 1808.» y en su heróica defensa en el mismo año con las armas en la mano, con cuya distincion, me honro, me ha sugerido la idea de presentar un pensamiento, que si fuese acogido, será para mí la mas cumplida satisfaccion, como que eterniza la memoria de uno de mis mas ilustres compatriotas. El pensamiento se reduce á lo siguiente:

Que se abra una suscripcion por el Ayuntamiento, y se ponga una estatua en la plazuela de la Villa, con todos los trofeos, que manifiesten sus glorias, con el título *Batlen año de 1808*, pues es muy justo que las glorias de Bailen estén enfrente de las de Pavía.

En el portalon de la Villa se colocará una gran lápida, con una noticia biográfica de este ilustre hijo de Madrid, que trasmita á la posteridad sus hechos, para la gloria de su patria é imitacion de sus compatriotas.

El regimiento de caballería del Rey, como mas antiguo del ejército, llevará en su estandarte el mote *Castaños, Bailen 1808*.

El de infanteria de Bailen en la bandera *Castaños 1808*.

El regimiento de Africa, como testigo que fué de sus primeras glorias tambien llevará en la bandera *Castaños, Bailen 1808*.

El general mas antiguo del ejército ceñirá como prenda de honor en todos los actos públicos, una de las espadas del ilustre Duque.

A las armas de Bailen se añadirán las del Duque, y por orla el lema *Castaños 1808*.

Dice el mismo periódico:

El dia 10 de octubre próximo tremolará ya el pabellon nacional en la nueva fortaleza de

la Mola de Mahon. Véase lo que con fecha 11 del actual escriben de aquel puerto:

«Pueden Vds. tener la complacencia de anunciar á sus lectores haberse convertido, como por encanto, el peñasco monte á la estremidad del Sur del puerto de Mahon, en una plaza de guerra de las mas interesantes que tendrá España.

La Mola de Mahon es ya una posicion militar muy respetable, y cuyo recinto capaz de 440 piezas de artilleria á lo menos asegura la posesion del puerto de Mahon, y en cierto modo la de la isla de Menorca.

El dia 10 del próximo octubre, debe tremolar el pabellon nacional en dicha fortaleza, se bendecirá y se celebrará tan fausto dia con el entusiasmo y ostentacion que merecen el haberse dignado S. M. que la posicion fortificada de la Mola lleve su nombre, y la importancia de esta fortificacion.

Saludarán las baterías constituidas bajo la proteccion de Santa Isabel, la bandera española que tremolará por primera vez en ella, enarbolada por el Sr. Capitan general de las Baleares, que tanta parte ha tenido en que se lleve á cabo esta empresa.

Ardua ha sido y penosísima en verdad para el director Miquel y Polo, y los ingenieros que le han auxiliado; pero extraordinariamente grande debe ser en dicho dia ver el fruto de sus conocimientos y de sus afanes. Todo es portentoso en las espesadas obras militares, sin atinar el que las vé, si son mas admirables el órden ó la celeridad, la perfeccion ó la economia.

Lo que todos convienen ser mas digno de admiracion y elogio es la inteligencia, la asiduidad, el celo y la constancia del mencionado director, y de los brillantes oficiales que sirven á sus órdenes. Parece increíble que en un gefe de tanta edad quepa tal afan patriótico, y resistencia de fatigas, y en los jóvenes tal pundonoroso entusiasmo y perseverancia. Algunos de ellos han perdido su salud por las penalidades de las obras, y su ahinco es recuperarla, para volver á ellas.»

El domingo 13 se efectuó en en el ferro-carril de Aranjuez la prueba definitiva de una máquina-locomotora nuevamente montada (la Tank-engine núm. 14), para su entrada en servicio; ademas de reconocerse en buenas circunstancias de construccion, se conservó la velocidad en tres puntos diferentes de la linea, dando los siguientes resultados: en pendiente de 0,0018 y contrapendiente de 0,0066 se hizo cada kilómetro en 40 segundos; en 43 al subir una rasante de 0,0018 y en descenso de una pendiente de 9,00 llegaron á andarse dos kilómetros en un minuto, ó sean cerca de 22 leguas por hora; tren se componia de cuatro carruajes, representando un peso incluso el de la máquina, unas 46 toneladas. El regreso de Aranjuez á Madrid se hizo en 45 minutos.

(Heraldo.)

NOTICIAS DE ULTRAMAR

ESTADOS-UNIDOS.

La *Epoca de la tarde* copia de la *Epoca* las siguientes líneas anunciando que han sido aprobadas previamente por la fiscalia de imprenta:

«En una reunion de emigrados cubanos celebrada en Nev-York, uno de ellos, don E. Armas, pronunció un discurso, en el cual se le vio manifestar que consideraba innecesario recordar todos los acontecimientos que habian ocurrido en la isla de Cuba en fin de setiembre del año próximo pasado, añadiendo las siguientes palabras que traducimos literalmente de un periódico, que dá cuenta de la reunion espesada, y en el cual se insertan varias alocuciones pronunciadas en ella:

«Si en el libro del destino estaba escrito que Lopez, Agüero, Armentero y Crittenden habian de morir víctimas de su amor por la libertad de Cuba, forzoso es reconocer que

circunstancias que acompañaron aquel suceso, están muy lejos de deberse considerar como perjudiciales á la libertad de la isla. ¿Quién podrá olvidar tampoco que Armentero fué ejecutado, no obstante su perdon concedido, ni que Crittenden y sus compañeros fueron fusilados, y después de aquel bárbaro sacrificio, los canibales se arrojaron sobre sus víctimas, las pisotearon, las ataron con cuerdas, y después de despojarlas de sus vestidos, arrojaron los cuerpos como en triunfo por las calles de la Habana, y ébrios de sangre y de furor arrancaron el cráneo de una de las víctimas, é hicieron del mismo una copa, en la cual bebieron con delicia un brebaje compuesto de sangre, vino y sesos (brains) americanos?»

Estas son las palabras del periódico á que nos referimos. Ellas prueban lo que la culta isla de Cuba puede esperar de aquellos de sus hijos, que por halagar las malas pasiones de la plebe anglo-americana, no titubean en afirmar tan manifiestas calumnias, que pondrían al país, en que nacieron, por bajo del mas feroz y salvaje; y seguramente que al consignarlas no se refieren á las tropas del gobierno, á las que en otro caso, y á no ser modelo de disciplina, hubieran acriminado directamente, sino que acusan á sus mismos compatriotas, sobre quienes lanzan el mas odioso y negro baldon. Contra este protestan altamente la Habana entera y el silencio de todos los extranjeros, incluso el cónsul americano, que no hubieran dejado de denunciar á la execración universal hechos como los que se suponen sucedidos.

Si por desgracia fuesen ciertos, que afortunadamente para la humanidad no lo son, solo podrian citarse como un testimonio contra los falsos hijos de Cuba, que se presentan como libertadores, mientras que ellos mis-

mos hacen patente el odio que inspiran á sus compatriotas, que de tal manera los tratan. Mas para honor de la culta Cuba, semejantes calumniosas patrañas á nadie pueden merecer crédito alguno; únicamente, repetimos, son una muestra de lo que aquella isla debe esperar de los que por miras personales toman su nombre, para arrastrarlo por el fango y deshonorarlo á los ojos del mundo civilizado.»

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

LOTERIAS NACIONALES.

Se espenden billetes de la del 21 del actual á 200 rs. vn. cada entero y 25 id. el octavo.

Hay algunos billetes para espenderse de la que se celebró ayer á 96 rs. cada uno y 12 id. el octavo. De esta misma lotería existen algunos números determinados, y como se esperan las listas de los premios el jueves próximo con el vapor, se avisa á los señores jugadores que pasen en esta con anticipacion á la venida del correo á recoger cada uno los suyos. Palma 3 de octubre de 1852.—Jaime Muntaner.

PALMA 4 DE OCTUBRE.

REVISTA DE PERIÓDICOS.

El GENIO en su revista de periódicos después de reseñar las diferentes noticias de interes local que publicamos en nuestro penúltimo número, vuelve á ocuparse con su acostumbrada discrecion y gracia, del ya enojoso altercado sobre la manera de anunciarse en las columnas de el *Balear* los nombramientos de vocales para la junta de Beneficencia. Di-

ce entre otras cosas, que nos hemos ocupado de él, de una manera que hace reír, y que en vano procuramos reunir todos nuestros esfuerzos para sacudirnos del cargo que nos hizo sobre el modo de tratar á uno de los señores elegidos cuyo nombre expresa y nos abstenemos de repetir, siquiera por consideracion á la respetable persona que lo lleva. Acaso tenga razon nuestro cofrade al manifestar que hacemos reír cuando nos ocupamos de el *Genio*. No es la primera vez que sus errores y raros empeños, nos han puesto en el caso de divertir á los lectores á poca costa y sin echar de menos la cualidad, que Dios nos ha negado, de ser chistosos. ¿No bastaba para parecerlo que copiasemos las palabras de el *Genio*, llamando la atencion sobre los tesoros de agudeza, oportunidad y buena lógica que suele oponer á la vulgaridad y sin razon de nuestras toscas y desaliñadas producciones? Y por otra parte ¿á quien se hará creer que hayamos tenido que sudar el quilo ó reunir todos los esfuerzos, para defendernos del cargo que nos dirigió el *Genio*, cuando su generosidad nos proporcionaba tan buenas armas para salir airosos de la contienda? ¡Y qué cargo, señores! Aun no hemos podido librarnos del susto. Consuelese el *Genio*, porque si no es cierto nos haya acometido la enfermedad que sintiendo tal vez en si mismo ha buscado preocupadamente en otros; lo es al menos que su último cargo nos puso en inminente riesgo de ser victimas de un ataque de apoplejía fulminante, tanta fue la consternacion que se apoderó de nosotros y tan violento el golpe que recibimos al oír las terribles acusaciones de nuestro irritado cofrade. Añade que el caballero á quien alude, *habra juzgado*. Siguen unos cuantos puntos suspensivos, cual si no se atreviese á indicar de que manera ó en que terminos habrá formado

aquella persona juicio, acerca la ostraña cuestion que se debate. ¿Será que el *Genio* empiece ya á convencerse de su alucinacion, conociendo que el juicio de las personas sensatas no puede serle favorable? Seguros estamos de que la persona á quien se refiere, no ha hecho alto siquiera en un hecho de tan poca importancia y que si de algo se queja, mas que de supuestas ofensas de los redactores de el *Balear* que se honran con su amistad, será de que otro periódico haya sacado su nombre á plaza, suscitando una polémica, bajo todos conceptos inútil é inmotivada. Y por lo que hace al público, bien dice el *Genio* que *tambien habrá juzgado*. Tantas veces se le ha puesto por nuestro colega en el caso de pronunciar juicios como el que sus actuales pretensiones merecen, que siquiera obedeciendo á la influencia del hábito, creemos no debe haber dejado de hacerlo en la nueva ocasion que ahora se le depara.

Al concluir se expresa el *Genio* en estos términos: «El *Balear* procure curarse de su enfermedad, como nosotros procuraremos curar la nuestra caso de padecer alguna.»—Mucho nos place ver al *Genio* dispuesto á procurar la curacion de sus enfermedades, pero no debe quejarse de que correspondamos mal á sus finezas, dejando de seguir el inocente consejo que nos regala; porque siendo la enfermedad de que nos supone atacados, comun á todos los que raciocinan despreocupadamente y condicion indispensable para conservar el recto uso de las facultades intelectuales, no nos pesa de estar experimentandola, ni podriamos nunca resolernos á un suicidio moral, como el que seria inevitable consecuencia de cualquiera medicamento tomásemos para obtener una salud que nunca hemos gozado y de que podemos y queremos continuar en adelante privados.

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADOS.

Oviedo 18 de setiembre.

Precios del mercado. Trigo á 42 rs. fanega escanda á 48 id., cebada á 26 id. castellana, maíz á 35 id., habas á 48 id., garbanzos á 30 arroba, aceite á 54 id., azúcar á 30, 32 y 34 id., carne á 4 1/2 libra.

Gerona 18 de setiembre.

Trigo ó Forment 59 rs. cuartera; mezcladizo ó Mestali 52 centeno ó segal 43 cebada ú ordi 25; maíz ó blat de-moro 38; judias ó monjelas 84; habas ó fabas 43; mijo ó mill 39; garbanzos ó cigrons 76; fajol ó fayol 34; avena ó cibada 26; arbelas ó vesas 46; aceite el mallal 57; arroz el quintal 88.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Barcelona:



Vapor-correo EL BARCELONÉS

su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 6 de octubre á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la porteria de Sto. Domingo, número 4.º, cuarto entresuelo.

PARA SEVILLA: Laud Carmen, patron Izquierdo.

PARA VALENCIA: Laud Maria, patron Bauzá.

Laud S. Cayetano, pat Melis.

PARA MAHON. Laud Adonis, pat. Quis-cofer.

PARA CARTAGENA. Pailebot Concepcion pat. Tous.

Goleta Paz, pat. Antonio Melia, admite pasajeros. Para su ajuste podran verse con dicho patron que vive en la calle de san Miguel.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

S. FROILAN, OBISPO Y CONFESOR.

Nació S. Froilan en un arrabal de la ciudad de Lugo, en Galicia, y desde niño resplandeció en la afición al retiro y oracion. Deseoso de vida perfecta, á los diez y ocho años, dejó su casa y padres, y se retiró á un desierto para ocuparse en la contemplacion de las cosas divinas y prepararse al mismo tiempo para el ministerio de la predicacion á que se sentia llamado. Correspondieron con efecto á esta preparacion los frutos de la predicacion del Sto.; convirtió á innumerables pecadores y mejoró á muchos justos, y en un monasterio, que edificó en lo mas quebrado de los montes de Leon se vió florecer el fervor de la primitiva iglesia. Colocado en la silla episcopal de Leon alumbró toda aquella parte de España con los resplandores de la luz eterna adornandole el Señor con dones maravillosos singularmente con el de profecía. Entregó dulcemente su alma á Dios el dia 4 de octubre del año 906.

CULTOS.

Mañana concluyen en la iglesia de Sta. Clara las cuarenta-horas, siendo la esposicion á las

seis de la mañana, á las diez se cantará la misa mayor, á las seis de la tarde habrá un rato de meditacion la estacion al Santisimo y la reserva.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	45 grad.	28 p. 4	92
12 del dia.	46	28	4 92
5 de la tarde.	45	28	4 92

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 45 ms.
Pónese á las 5 » 45 »
Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 48 ms. 37 s.

ANUNCIOS.

LIBRERIA

de Rullan hermanos,
plaza de Cort, Palma.

Se suscribe al

Catalogo alfabetico,

de las personas que se han señalado mas por sus circunstancias buenas ó malas, desde el año 1200 hasta el de 1851. Con una reseña mas ó menos estensa, segun el merito del individuo. Comprenderá esta obra las biografias de todos los reyes, principes, infantes de España: Cardenales, arzobispos, obispos, canónigos, predicadores y eclesiasticos eminentes por sus virtudes y ciencias; altos dignatarios de la casa real, grandes y titulos de España; hombres de estado, ministros, senadores y diputados; magistrados y abogados notables; capitanes generales, jefes de estado mayor y militares distinguidos; Escritores, poetas, medicos, catedra-

ticos y artistas etc., y por ultimo la historia de casi todos los apellidos.

Obra compuesta en presencia de las autoridades por los principales autores por Oliva y Otero.

Constará esta obra de 4 tomos de 900 paginas cada uno. Se publicará por entregas de 20 columnas, cada una en papel tamaño, y igual al prospecto que se manifiesta. Cada doce cuadernos 36 rs. adelantados.

Los que se suscriban antes del 15 de octubre actual recibirán de regalo con los cuadernos pares mientras se publique la obra un pliego en cuarto á dos columnas que formará un precioso album que contendrá las mejores composiciones de todos los poetas españoles antiguos y modernos.

En esta imprenta se dará razon de la persona que desea enajenar por un precio escusivamente módico la coleccion de mapas del Atlas geografico.

TEATROS.

PRINCIPAL.

Para mañana.

10.ª FUNCION. QUINCENA 2.ª
Sinfonia.

Se pondrá en escena la acreditada comedia en 4 actos de D. M. B. de los Herrero, titulada

LO VIVO Y LO PINTADO,

dirigida por el Sr. Prats.

Baile Nacional.

Dando fin con la divertida pieza en un acto del mismo autor, nominada

UNA DE TANTAS,

dirigida por el Sr Jover.

Entrada 2 rs. A las 7 1/2.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS.
Calle de San Francisco, número 30.